
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 22/1 (1995)

DOI: 10.11588/fr.1995.1.59223

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

routes maritimes. C'est dans ce contexte que s'inscrivent les articles de Konrad FRITZE sur Eric de Poméranie et la question de la douane du Sund, et de Klaus FRIEDLAND sur la »Guerre du Comte« de 1532–37 où s'affrontèrent la ville de Lübeck menée par le dictateur Wullenwever et le roi de Danemark Christian III, avec en arrière-plan la lutte de la Hanse contre l'essor du commerce hollandais dans la Baltique. Trente ans plus tard, Lübeck, alliée au Danemark, combat maintenant la Suède, et c'est lors de cette première »Guerre de sept ans« que le bourgmestre lubeckois Bartholomeus Tinappel trouve la mort sur son navire amiral au cours d'une tempête au large de Gotland. Son monument funéraire dans la cathédrale de Visby est orné d'un »épitaphe«, tableau attribué Jost Delaval, un artiste d'origine flamande alors très en vogue à Lübeck; c'est ce tableau qu'analyse Gunnar SVAHNSTRÖM, ainsi qu'un autre tableau, aujourd'hui disparu mais connu par une photo, du même artiste et de la même époque.

Les XVII^e et XVIII^e siècles ont suscité des contributions plus tournées vers les structures et les figures sociales, comme le médecin de Kiel Johann Daniel Major et son »Musée cimbre«, étudié par Dagmar UNVERHAU, Heinrich Wilhelm von Gerstenberg, nommé consul du Danemark à Lübeck en 1777, étudié par Antjekathrin GRASSMANN, ou encore ces colporteurs du XVIII^e siècle présentés par Ulrich LANGE. La politique sociale (face au crime d'infanticide, face au problème de la pauvreté) est l'objet des articles de Otto ULBRICHT et Kai Detlev SIEVERS, tandis que Manfred JAKUBOWSKI-TIESSEN examine les mesures prises au XVIII^e siècle en Schleswig-Holstein contre les »Frères de Herrnhut«, disciples de Zinzendorf.

C'est encore une figure typique de la société du Schleswig-Holstein, mais au XIX^e siècle, que nous dépeint Peter WULF en la personne du comte Otto Blome, avec ses biens fonciers et son compte dans une banque d'Altona, signe du »tropisme« vers l'Allemagne de ces régions qui devaient bientôt devenir allemandes à part entière, après divers épisodes évoqués par Michael SALEWSKI et Frank LUBOWITZ, comme la bataille d'Eckernförde en 1849 ou l'arrivée à Kiel, en 1863, du duc d'Augustenburg Frédéric VIII venu revendiquer son héritage. Le traité de Vienne de 1864, par lequel le Danemark cède les duchés à l'Autriche et à la Prusse, contient une clause, analysée par Lorenz RERUP, concernant le droit pour les habitants de ces territoires d'émigrer au Danemark en emportant leurs biens.

Le XX^e siècle enfin, avec ses heurs et ses malheurs, est évoqué à travers les contributions de Thomas STEENSEN sur la presse en Schleswig-Holstein sous la République de Weimar, de Hartmut LEHMANN sur la façon dont les historiens de l'époque nazie ont utilisé et interprété le personnage de Luther, de Kurt JÜRGENSEN qui évoque la visite à Flensburg du ministre des Affaires Etrangères Christmas Moller les 17 et 18 août 1945, de Helmut GRIESER sur l'action du SPD dans le Schleswig-Holstein entre 1947 et 1954, et de Gabriele ROMIG sur la minorité danoise au Parlement du Schleswig-Holstein entre 1951 et 1979. C'est sur ce problème de la minorité danoise que se termine le volume, par la contribution en forme de question de Gerd VAAGT: »De nouvelles voies pour une minorité nationale?« L'auteur voit dans ces minorités, sortes de traits d'union entre les nations, une chance pour la construction européenne.

De l'époque des Grandes Invasions à nos jours, en dépit des conflits qui émaillent l'histoire des rapports germano-danois et plus largement germano-scandinaves, ce sont finalement les rapports de bon voisinage et les liens d'amitié qui semblent l'emporter.

Marie-Louise PELUS-KAPLAN, Bourg-la-Reine

André JORIS, *Villes: Affaires – Mentalités. Autour du pays mosan*. Préface de Georges DUBY, Bruxelles (De Boeck-Wesmael) 1993, in-8°, 482 S. (Bibliothèque du Moyen Age, 2).

Claude Gaier, Jean-Louis Kupper und Alain Marchandise, *Weggenossen und Schüler, legen hier eine repräsentative Auswahl aus dem Œuvre von André Joris vor, die »deutlich erkennen läßt, daß die Archive von Huy den Mutterboden bilden, in den sich«, nach der Formulierung aus dem Vorwort von George Duby (S. 7–8), »alle Wurzeln eines Werkes*

gesenkt haben, das sich in mehr als 30 Jahren nicht aufgehört hat zu vermehren«. Nach einem trefflichen Portrait aus der Feder von Claude GAIER (»Portrait d'un médiéviste. Reflet d'un homme, André Joris«, S. 9–14) schließt sich eine »Bibliographie des travaux d'André Joris« (S. 15–35) an. Die Auswahl der hier vorgelegten Beiträge gliedert sich thematisch in fünf Gruppen. Die erste Gruppe steht unter der Überschrift: I. »Histoire urbaine: Généralités – Histoire de Huy«. Darin finden sich folgende Aufsätze: »La notion de ›ville‹« (S. 39–52); »Le palais carolingien d'Herstal« (S. 53–84); »Espagne et Lotharingie autour de l'an mil. Aux origines des franchises urbaines?« (S. 85–99); »Les franchises urbaines en pays mosan et la charte de Huy de 1066« (S. 101–115); »Destin de Huy. Les grandes phases de l'évolution d'une ville mosane« (S. 117–138); »A propos de ›burgus‹ à Huy et à Namur« (S. 139–148); »Quelques problèmes relatifs au patriciat hutois du XI^e au XIII^e siècle« (S. 149–160); »Un problème d'histoire mosane. La prospérité de Huy aux environs de 1300« (S. 161–172). In der Gruppe II der Beiträge werden unter dem Titel »Affaires et trafic en pays mosan« folgende Aufsätze dargeboten: »A propos du commerce mosan aux XIII^e et XIV^e siècles« (S. 175–194); »Les villes de la Meuse et leur commerce au Moyen Age« (S. 195–213) (deutsch unter dem Titel »Der Handel der Maasstädte im Mittelalter«, *Hansische Geschichtsblätter* 79, 1961, S. 15–33); »Les moulins à guède dans le comté de Namur pendant la seconde moitié du XIII^e siècle« (S. 215–235); »Les moulins à guède en Hesbaye au Moyen Age« (S. 237–258); »Probleme der mittelalterlichen Metallindustrie im Maasgebiet« (S. 259–279); »Itinéraires routiers entre Rhénanie et pays mosan à la fin du XII^e siècle« (S. 281–297); »Politique monétaire et difficultés commerciales. Un procès contre Huy en 1310« (S. 299–309). Die Gruppe III »Droit et institutions en pays mosan« umfaßt die folgenden Beiträge: »Observations sur la proclamation de la Trêve de Dieu à Liège à la fin du XI^e siècle« (S. 313–344); »Remarques sur les clauses militaires des privilèges urbains liégeois« (S. 345–362); »Notes sur la pénétration du droit savant au pays de Liège (XII^e–XV^e siècles)« (S. 363–381); »Wibald de Stavelot et le droit romain« (S. 383–389). In der Gruppe IV unter der Überschrift: »Mentalités« folgen die Beiträge: »Le ›Triomphe de saint Lambert à Bouillon‹ (1141). Récit d'un témoin ou expression d'une mentalité?« (S. 393–409); »Un seul amour ... ou plusieurs femmes?« (S. 411–429). Die letzte Gruppe enthält unter dem Titel: V »Sciences de base« die folgenden Aufsätze: »De quelques enquêtes à mener en matière d'histoire liégeoise au Moyen Age« (S. 433–446); »Le testament de Pierre Strameris, oppidain de Huy (ca. 1263)« (S. 447–456); »La visite à Huy de Richard de Cornouailles, roi des Romains (29 décembre 1258)« (S. 457–466); »Note sur la date du début de l'épiscopat de Théoduin, évêque de Liège« (S. 467–473); »Sur le style employé dans deux chartes épiscopales liégeois de l'année 1215« (S. 475–478). – Der Neudruck mit einer willkommenen Auswahl führt gut die enge Verbindung zwischen der regionalen Geschichte des Lütticher Raumes und den großen Themen der allgemeinen Geschichte des Mittelalters vor Augen.

Ludwig FALKENSTEIN, Aachen

Hans Walter HERRMANN (Ed.), *Die alte Diözese Metz. L'ancien diocèse de Metz. Referate eines Kolloquiums in Waldfischbach-Burgalben vom 21. bis 23. März 1990*, Saarbrücken (Kommissionsverlag: SDV) 1993, 320 p. (Veröffentlichungen der Kommission für Saarländische Landesgeschichte und Volksforschung, 19).

Dans son histoire du diocèse de Metz¹, Tribout de Morembert ne consacrait que deux pages d'introduction et trois cartes au(x) problème(s) du colloque organisé à Maria Rosenberg, 20 ans plus tard, par le spécialiste de la notion de frontière², le Professeur R. Schneider de

1 TRIBOUT de MOREMBERT (dir.), *Le diocèse de Metz*, Paris 1970 (Histoire des diocèses de France).

2 Wolfgang HAUBRICH, Reinhard SCHNEIDER (Hg.), *Grenzen und Grenzregionen*, Saarbrücken 1993.